

Hélène Blais

Mirages de la carte

Lorsque les troupes françaises débarquèrent à Alger en 1830, le territoire qui s'étendait devant eux leur était à peu près inconnu. Quelques récits de voyageurs, les traités des géographes antiques : le bagage était mince. La conquête allait commencer, mais aucun Français ne savait ce qu'était l'Algérie. Quelles étaient ses limites, à l'est et à l'ouest, en direction de la Tunisie et du Maroc ? Fallait-il se contenter d'occuper une bande de terre côtière ou pénétrer en direction du mystérieux Sahara ? Comment établir des frontières dans les confins traversés par des populations nomades ? Et, dans l'immédiat, sur quelles cartes s'appuyer pour assurer le contrôle du territoire, identifier les populations locales et nommer les régions occupées ?

Mirages de la carte renouvelle en profondeur l'histoire de la conquête de l'Algérie, en suivant au plus près les travaux des géographes et des cartographes chargés d'arpenter ce territoire et d'en tracer les contours dans le sillage de l'armée. Hélène Blais montre que la géographie coloniale sert à prendre possession d'un territoire, aussi bien militairement que symboliquement, mais qu'elle ne se réduit pas à imposer une domination. En nous conviant à l'invention de l'Algérie coloniale, à la croisée des pratiques savantes et des ambitions impériales, ce livre original et novateur démontre brillamment comment l'histoire des savoirs peut renouveler celle des empires coloniaux.

l'épreuve de l'histoire

Hélène Blais enseigne l'histoire contemporaine à l'université Paris Ouest-Nanterre et est membre du laboratoire IDHES (UMR 8533). Elle a publié *Voyages au grand océan. Géographies du Pacifique et colonisation, 1815-1845* (CTHS 2005) et dirigé plusieurs ouvrages sur l'histoire de la géographie et sur les savoirs en situation coloniale, notamment, avec Florence Deprest et Pierre Singaravélou, *Territoires impériaux. Une histoire spatiale du fait colonial* (Publications de la Sorbonne, 2011).

ISBN 978-2-213-67762-0



Table

Introduction	9
(Re)battre les cartes	10
Déconstruire le territoire colonial	12
Souverainetés et imaginaires territoriaux	17
Le pouvoir colonial à l'épreuve des cartes	19
 Chapitre premier – L'invention géographique d'une colonie	 23
La bibliothèque coloniale	28
<i>L'autorité des Anciens</i>	28
<i>Les récits de voyage européens</i>	36
<i>Spatialités ottomanes et arabes contemporaines</i>	38
La géographie de la conquête	41
<i>Un viatique pour le corps expéditionnaire</i>	42
<i>Enquêtes savantes</i>	45
Nommer et délimiter	50
<i>L'Algérie est-elle une colonie ?</i>	51
<i>Une « France africaine » ?</i>	56
<i>Un nom et des limites en suspens</i>	69
 Chapitre 2 – Les politiques de la carte	 77
Une ambition modernisatrice	78
<i>Les projets de cartographie systématique</i>	79
<i>Du Dépôt de la guerre au Service géographique de l'armée</i>	81
<i>L'héritage des expéditions scientifiques</i>	83

TABLE

Cartographeur l'Algérie	89
<i>L'ambition d'une carte régulière</i>	89
<i>Un territoire sans cesse redessiné</i>	97
<i>Les limites de la centralisation</i>	101
Des cartes en concurrence	105
<i>Cadastré et topographie</i>	105
<i>Collaborations et rivalités</i>	108
Chapitre 3 – La découverte du terrain algérien	113
Apprendre à voir l'Algérie	114
<i>Points de repère</i>	115
<i>De l'itinéraire à la carte</i>	121
L'enquête géodésique : une base savante ?	129
<i>L'ossature de la colonie</i>	130
<i>Expériences de terrain</i>	132
<i>Le rattachement à la métropole</i>	137
L'inadéquation des normes	140
<i>Ruines romaines et marabouts</i>	140
<i>Cartographie des tribus</i>	143
Chapitre 4 – Du bon usage des savoirs vernaculaires ...	153
La carte par renseignements	157
<i>Les vicissitudes de la rencontre</i>	158
<i>Le choix des intermédiaires</i>	159
<i>Don et contre-don</i>	164
Qui croire ?	168
<i>Permanence du doute</i>	168
<i>Mise en scène du travail savant</i>	174
Les noms des lieux	178
<i>Incompréhensions linguistiques</i>	179
<i>Mise en carte du lexique vernaculaire</i>	182
Les savoirs vernaculaires et la politique coloniale	189
<i>Des sociétés déterritorialisées</i>	189
<i>Affiliations territoriales</i>	192

TABLE

Chapitre 5 – Les frontières de l’Algérie coloniale	197
Les frontières en principe : histoire des tracés	199
<i>Un territoire conquis ?</i>	199
<i>Du Tell au désert</i>	202
<i>Les marches sahariennes</i>	211
Les frontières en pratique : délimitation et bornage	215
<i>Un terrain de négociations</i>	215
<i>Le bornage, une opération inachevée</i>	222
<i>Indétermination et zones neutres</i>	223
Les frontières au quotidien	228
<i>Passages et transgressions</i>	228
<i>Identités frontalières, appartenances coloniales</i>	232
Chapitre 6 – La question saharienne	237
Le Sahara, une frontière pour l’Algérie tellienne	239
<i>La bibliothèque saharienne</i>	239
<i>L’attrait du désert</i>	246
<i>Algérianité du Sahara</i>	256
Un front pionnier	258
<i>Dilatations de l’espace saharien</i>	258
<i>L’invention des Territoires du Sud</i>	263
La jonction impériale	268
<i>Géostratégies africaines</i>	269
<i>Des limites sahariennes de l’Algérie</i>	276
Épilogue	287
Notes	293
Index	339
Remerciements	343